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时 事

国家发展改革委、国家能源局近日
联合印发《关于深化新能源上网电价市
场化改革 促进新能源高质量发展的
通知》。文件出台背景是什么？部署哪
些任务？新华社记者采访了国家发展
改革委、国家能源局负责人。

问：为什么要深化新能源上网电价
市场化改革？

答：国家高度重视风电、太阳能发
电等新能源发展，2009年以来陆续出
台多项价格、财政、产业等支持性政策，
截至2024年底，新能源发电装机规模
约14.1亿千瓦，占全国电力总装机规模
40%以上，已超过煤电装机。

随着新能源大规模发展，新能源上
网电价实行固定价格，不能充分反映市
场供求，也没有公平承担电力系统调节
责任，亟需深化新能源上网电价市场化
改革，更好发挥市场机制作用，促进行
业高质量发展。当前，新能源开发建设
成本比早期大幅下降，各地电力市场快
速发展、规则逐步完善，也为新能源全
面参与市场创造了条件。

问：改革主要内容是什么？
答：改革总体思路是，坚持市场化

方向，推动新能源上网电量全面进入市
场、上网电价由市场形成，配套建立可
持续发展价格结算机制，区分存量和增
量分类施策，促进行业持续健康发展。

改革主要内容有三方面。一是推
动新能源上网电价全面由市场形成。

新能源项目上网电量原则上全部进入
电力市场，上网电价通过市场交易形
成。二是建立支持新能源可持续发展
的价格结算机制。新能源参与市场交
易后，在结算环节建立可持续发展价格
结算机制，对纳入机制的电量，按机制
电价结算。三是区分存量和增量项目
分类施策。存量项目的机制电价与现
行政策妥善衔接，增量项目的机制电价
通过市场化竞价方式确定。

问：为何要建立新能源可持续发展
价格结算机制？

答：新能源发电具有随机性、波动
性、间歇性，特别是光伏发电集中在午
间，全面参与市场交易后，午间电力供
应大幅增加、价格明显降低，晚高峰电
价较高时段又几乎没有发电出力，新能
源实际可获得收入可能大幅波动，不利
于其可持续发展。

为此，经反复研究，通知提出在推
动新能源全面参与市场的同时，建立新
能源可持续发展价格结算机制，对纳入
机制的电量，当市场交易价格低于机制
电价时给予差价补偿，高于机制电价时
扣除差价。通过“多退少补”的差价结
算方式，让企业有合理稳定的预期，促
进行业平稳健康发展，助力“双碳”目标
实现。从国外情况看，新能源发展较好
的国家通常采取类似做法。

问：如何区分存量和增量分类施策？
答：新能源具有固定投资成本占比

大、变动成本占比小的特点，随着技术
进步、造价持续降低，新老项目经营成
本差异较大，需要平衡好新老项目关
系。在充分听取各方意见建议基础上，
通知提出在实施新能源可持续发展
价格结算机制时，区分存量和增量，分
类施策。

存量项目和增量项目以2025年6
月 1日为节点划分。6月1日以前投产
的存量项目，通过开展差价结算，实现
电价等与现行政策妥善衔接。6月1日
及以后投产的增量项目，纳入机制的电
量规模根据国家明确的各地新能源发
展目标完成情况等动态调整，机制电价
由各地通过市场化竞价方式确定。这
种老项目老办法、新项目新办法的安
排，能够在保持存量项目平稳运营的同
时，通过市场化方式确定增量项目的机
制电价，有利于更好发挥市场作用。

问：对终端用户电价水平有何影响？
答：这项改革，对居民、农业用户电

价水平没有影响，这些用户用电仍执行
现行目录销售电价政策。对于工商业
用户，静态估算，预计改革实施首年全
国工商业用户平均电价与上年相比基
本持平，电力供需宽松、新能源市场价
格较低的地区可能略有下降，后续工商
业用户电价将随电力供需、新能源发展
等情况波动。

问：对电力行业会有什么影响？
答：此项改革标志着以市场化方式

建设新型电力系统迈出关键步伐，将对
电力行业带来深远影响。

一是有利于推动新能源行业高质
量发展。新能源上网电价全面由市场
形成，存量增量分类实施支持措施，有
利于形成真实的市场价格，促进电力资
源高效配置，引导新能源行业健康有序
发展。二是有利于促进新型电力系统
建设。新能源入市交易后，将公平承担
电力系统调节成本，各类电源在电力系
统中的价值将得到更充分体现，更好引
导新能源与调节电源、电网协调发展，
助力构建更加高效协同的新型电力系
统。三是有利于加快建设全国统一电
力市场。改革后，新能源与煤电等一样
进入电力市场、上网电价均由市场形
成，电力市场化交易进一步扩围，同时
各地电力市场规则将按照国家要求相
应完善，能够极大促进全国统一电力市
场建设。

问：将如何做好组织实施？
答：国家发展改革委、国家能源局

将会同有关方面组织好实施。一是允
许地方因地制宜确定实施时间。考虑
到不同地方新能源发展状况不一、电力
市场情况不同，由各地按照国家政策制
定具体方案，自行确定实施时间，但最
迟不晚于2025年底。二是强化政策协
同。三是做好跟踪评估。

新华社记者 严赋憬 魏玉坤
（新华社北京2月9日电）

深化新能源上网电价市场化改革
——国家发展改革委、国家能源局负责人就相关文件答记者问

2月9日，各类救援力量在搜救被困
人员。

当日，在四川省宜宾市筠连县山体
滑坡现场，各类救援力量正全力开展救
援评估、人员搜救、应急调查、监测预
警、隐患排查等工作。

2 月 8 日 11 时 50 分许，四川省宜宾
市筠连县沐爱镇金坪村2组突发山体滑
坡。经初步核查，灾害造成29人失联，
最终人数还在进一步核实中。

新华社记者 江宏景 摄

争分夺秒
开展搜救

国家统计局9日发布数据显示，1
月份，受春节假日等因素影响，全国居
民消费价格指数（CPI）同比、环比分别
上涨0.5%、0.7%，涨幅均比上月有所扩
大；工业生产处于淡季，全国工业生产
者出厂价格指数（PPI）同比下降2.3%。

服务和食品价格上涨，是影响
CPI涨幅扩大的主要因素。

从服务价格看，1月份，服务价格
环比上涨0.9%，涨幅比上月扩大0.8个
百分点，影响CPI环比上涨约0.37个百
分点，占CPI总涨幅五成多；同比上涨
1.1%，涨幅比上月扩大0.6个百分点。

服务中，春节期间出行和文娱消
费需求大幅增加，飞机票、交通工具
租赁费、旅游、电影及演出票价格分
别环比上涨 27.8%、16.0%、11.6%和
9.6%；受务工人员返乡及服务需求增
加影响，家政服务和美发价格分别环
比上涨9.3%和9.2%。

“春节期间居民消费热情较高，
叠加新一轮以旧换新启动，交通工
具、家用器具等耐用消费品价格好于
季节性表现。”中国民生银行首席经
济学家温彬说。

从食品价格看，1月份，食品价格
环比上涨1.3%，影响CPI环比上涨约
0.24个百分点；同比上涨0.4%，影响
CPI同比上涨约0.07个百分点，上月
为影响CPI下降约0.09个百分点。食
品中，鲜菜、鲜果和水产品价格分别
环比上涨5.9%、3.3%和2.7%。

“食品价格上涨，主要原因在于春
节前夕居民储备年货增加，叠加多地
气温下降影响农产品生产与储运，推
动猪肉价格止跌回升，鲜菜、鲜果等短
周期食品价格有所提高。”温彬说。

此外，受国际黄金和原油价格上
涨影响，国内金饰品和汽油价格分别
环比上涨3.0%和2.5%。从同比看，汽
油价格降幅由上月的 4.0%收窄为
0.6%，对CPI的下拉影响比上月减小
0.12个百分点。

1月份，扣除食品和能源价格的

核心CPI连续第四个月回升，本月环
比上涨0.5%，同比上涨0.6%，涨幅均
比上月有所扩大。

“核心CPI在众多物价指标中相
对更能反映经济总需求的变化情况，
核心CPI逐步企稳回升，预示着我国
总需求有望逐步改善。”国务院发展
研究中心市场经济研究所研究员王
立坤说。

受春节假日等因素影响，1月份，
PPI环比下降0.2%，降幅比上月扩大
0.1个百分点；同比下降2.3%，降幅与
上月相同。

国家统计局城市司首席统计师
董莉娟分析指出，春节期间煤炭供应
保障有力，电厂存煤较为充足，煤炭
开采和洗选业价格环比下降2.2%。受
假日及低温天气等因素影响，房地
产、基建项目部分停工，建材等需求
有所回落，黑色金属冶炼和压延加工
业、非金属矿物制品业价格分别环比
下降0.9%、0.6%。

受国际有色金属价格波动传导
影响，国内有色金属冶炼和压延加工
业价格环比下降0.4%。国际原油价格
上行，带动国内石油相关行业价格上
涨，其中石油和天然气开采业、石油
煤炭及其他燃料加工业价格分别环
比上涨4.5%、1.0%。

“在主要发达国家制造业放缓、
全球需求趋弱影响下，全球大宗商品
价格预计将整体回落，但春节后工业
建筑业逐步复工复产，增量政策显效
发力，市场供需关系将得到边际修
复，预计PPI同比降幅将有所收窄。”
温彬说。

展望全年物价走势，国家发展改
革委市场与价格研究所研究员刘方
认为，随着经济持续回升向好，收入、
就业、消费意愿等指标延续改善趋
势，将支撑居民消费需求持续恢复，
推动物价总水平继续温和回升。

新华社记者 潘洁
（新华社北京2月9日电）

CPI涨幅扩大 PPI同比下降
透视1月份物价数据

新华社哈尔滨 2 月 9 日电（记者
王恒志 杨帆）哈尔滨亚冬会9日决出
13枚金牌，中国队收获七金。34岁的
北京冬奥会冠军徐梦桃宝刀不老，夺得
自由式滑雪女子个人空中技巧金牌。
当日收官的短道速滑项目，中国队虽因
对手犯规与男子5000米接力金牌失之
交臂，却勇夺女子3000米接力冠军。

本届亚冬会自由式滑雪女子个人空
中技巧比赛只有7名选手参赛，除了徐梦
桃，其他选手清一色是“00后”，年龄最小
的陈雪铮比徐梦桃小了18岁。首轮比赛
徐梦桃拿到97.99分，大幅领先进入第二
轮。在“一跳决胜负”的决胜轮，她以
90.94分夺冠，领先亚军陈雪铮9.36分。

同为北京冬奥会冠军，同是34岁

的齐广璞感到了“后浪”的压力。在男
子个人空中技巧比赛中，齐广璞第一轮
跳出124.78分，以第一身份晋级。但第
二轮中，最后一个出场的他表现略有瑕
疵，最终以 119.47分获得铜牌，他的两
位小队友、20岁的李心鹏和22岁的杨
龙啸分获冠亚军。

虽然输给了队友，但齐广璞说这个
结果非常圆满，因为领奖台上同时升起
了三面五星红旗，“只有他们（年轻选
手）更加优秀，才能证明中国队这个项
目在不断进步”。

亚布力雪场当日捷报频传。在首
次亮相亚冬会赛场的滑雪登山项目中，
中国队包揽男女短距离全部六枚奖
牌。这个项目已被确定为 2026 年米

兰-科尔蒂纳丹佩佐冬奥会正式比赛项
目，男女冠军布鲁尔和次旦玉珍都表示
将努力提高自己，全力备战冬奥会。越
野滑雪赛场中国队包揽女子5公里（自
由技术）前四名，巴亚尼·加林夺得金
牌，本届亚冬会越野滑雪已经产生的三
金均落入中国队囊中。值得一提的是，
巴亚尼和布鲁尔都来自新疆，次旦玉珍
来自西藏，中国冬季运动后备力量版图
进一步扩大。

短道速滑项目9日收官，范可新、
公俐、王欣然和张楚桐组成的中国队夺
得女子3000米接力金牌，最后一棒的
公俐干净利落地超越了韩国名将金吉
莉，“绝杀”对手夺冠，金吉莉冲刺阶段
摔倒，韩国队无缘领奖台。

男子5000米接力冲刺阶段也是中
韩“对决”，但韩国选手朴智元用手臂阻
挡中国队员林孝埈，导致后者失去重心摔
倒。结果韩国队被判犯规取消成绩，哈萨
克斯坦队夺金，中国队遗憾收获铜牌。

其他比赛中，吴宇、刘瀚彬和哈那
哈提·木哈买提为中国队包揽速度滑冰
男子5000米前三名。速度滑冰女子短
距离团体追逐赛，中国队以0.23秒之差
获得亚军，韩国队夺冠。高山滑雪项目
收官，日本选手小山敬之夺得男子回转
金牌，日本队包揽该项目男、女两金。

截至 9 日，中国队以 15 金 15 银 14
铜位列奖牌榜首位，韩国队以11金9银
7铜排名第二，日本队以3金2银6铜位
列第三。

徐梦桃夺冠 中国队再入七金

春节假期结束了。谢周凡打开网
约车后备箱，和妻子合力将一大一小两
个行李箱拎放进去，又把一个密封严实
的泡沫箱抱进车里。告别了海口老家，
两人坐车前往机场，向广州出发。

两口子离家前，父母准备了两瓶山
柚油、两条大咸鱼、5瓶糟粕醋等土特产，
谢周凡一一装进行李箱，有几样实在放
不下的，就用泡沫箱打好包带走。“出门
在外打拼，这些味道就是家乡。”身为广
药集团白云山制药总厂的一名专业技术
人员，谢周凡熟记各类药物功效，在他眼

里，家乡是治愈人心的一剂良药，总能将
游子心中的烦恼化解清扫。

每个塞满的后备箱都是压缩的乡
愁，每个握紧的方向盘都朝着追梦的方
向。高速路上，年后返程的车灯连成一
条流动的星河，从家乡到远方，照亮一
个个奋斗者前行的路。

江苏盐城的“90后”姑娘程潇整理
行李离家返程时，家人准备的一大堆

“爸妈牌预制菜”把汽车后备箱装得满
满的。“恨不得把半年的饭菜都备好让
我带着，就差帮我炒了。”她说。

从家乡到远方，返程的人们在追梦
路上笃定前行。带着满满的行李，29
岁的广东汕头小伙翁溢楷与妻儿和父
母话别，回到200多公里外的深圳市深
汕特别合作区建设项目工地。对他而
言，工程建设不仅是混凝土的垂直生
长，更是怀着守护万家灯火的使命和期
待，用汗水浇筑城市骨骼。

两个多月前，他所在的由中铁建工
集团承建的深汕科技生态园B区项目
顺利封顶。过去一年多的时间里，这栋
地上53层、地下2层的大厦以“7天1层

楼”的建设速度向上攀升至248米，刷
新了深汕特别合作区的天际线高度。

“亲身参与见证这片热土快速发
展，我与有荣焉。”翁溢楷登上大厦俯
瞰，四周已是一派欣欣向荣的景象。向
南3公里外，沈海高速、厦深铁路两条
交通“大动脉”正在南粤大地并行涌
动，日夜不停运送年后返程的人们奔赴
他乡——他们把乡愁装进行囊，将理想
握在手上。

新华社记者 徐弘毅 赵紫羽 钟焯
（新华社广州2月9日电）

后备箱是家乡 方向盘是远方
——蛇年春节返岗见闻

新华社洛杉矶 2 月 8 日电 （记
者 高山）中国动画电影《哪吒之魔
童闹海》（以下称《哪吒2》）8日在
美国洛杉矶的好莱坞TCL中国大剧院
举行北美首映礼，吸引了数百名“哪
吒”粉丝和部分中美两国电影界人士
参与。该片将于14日在北美院线全面
上映。

中国驻洛杉矶总领馆副总领事
李志强在首映礼致辞中表示，《哪吒
2》不仅在中国市场表现优异，也在
北美等地受到广泛关注，希望持续
推动中美两国影视合作，让更多美
国观众通过电影了解中国，增进彼
此友谊。

好莱坞制片人罗伯特·金对新华
社记者表示，《哪吒2》是大片级别的
动画片，吸引了众多观众，表明近年

来中国电影在“讲好故事”方面取得
了长足进步。期待好莱坞与中方能有
更多合作，同时希望未来能有更多中
国电影进入北美观众视线。

美国小朋友塞娜·约翰逊和弟弟
凯·约翰逊随家长来参加首映礼。两
人在2019年观看过前作《哪吒之魔童
降世》。他们说，《哪吒》系列电影塑造
的这个中国神话少年角色给他们留
下深刻印象，希望以后能看到更多中
国影片。

《哪吒 2》已成为 2025 年中国春
节档电影票房“领头羊”。网络平台数
据显示，该片中国市场累计票房已超
78亿元人民币（约合11亿美元），超越
好莱坞影片《星球大战：原力觉醒》的
北美市场票房，成为全球影史上单一
市场票房最高的电影。

《哪吒之魔童闹海》北美首映礼
在洛杉矶举行

新华社约翰内斯堡 2 月 8 日电
（记者 白舸）针对美国总统特朗普
发布的涉南非行政令，南非国际关
系与合作部8日发表声明表示，该行
政令的基本前提“存在事实性错
误”，且忽视了南非殖民主义和种族
隔离的沉痛历史。

特朗普7日发布一项行政令，称
南非近期颁布的《征用法案》“公然
漠视公民权利，使南非政府可在不
予补偿的情况下强制征收南非白人
少数族裔的农业用地”，美国将停止
对南非提供任何援助或支持，并将
采取适当措施，优先向因种族歧视
受害的南非白人提供人道主义救
济，包括通过“难民入境计划”接
纳和安置他们。

南非国际关系与合作部的声明
说：“讽刺的是，特朗普这一行政令
要为南非最具经济特权的群体提供
美国难民身份，而生活在美国的来
自世界其他地区的弱势群体，尽管
处境艰难，却被驱逐出境、拒绝庇
护。”声明重申，南非政府将致力于
通过外交途径解决误解和争端。

“我们对这场旨在歪曲我们的国

家而散播虚假信息的政治宣传运动
表示担忧。令人失望的是，这种叙事
方式似乎得到了美国决策者的认
可。”南非国际关系与合作部声明说。

1月23日，南非总统拉马福萨签
署新的《征用法案》，明确了政府可在
符合公共利益的条件下征收土地，并
依据该国宪法规定了与土地所有者协
商和补偿的程序。特朗普2月2日在社
交媒体上指责南非正在“没收土地”，
对待某些阶层的人“非常恶劣”，并威
胁美国将对此采取行动。拉马福萨3
日就此回应说，南非政府没有没收任
何土地，政府近期通过的《征用法
案》符合南非宪法规定，其目的在于
确保南非公民以公平、公正的方式获
得土地。

南非的土地问题由来已久。1913
年颁布并生效的 《原住民土地法》
导致大量黑人被白人政府强行驱离
土地。1994年南非种族隔离制度终
结后，大部分农田仍归白人所有。
最新统计数据显示，总人口占全国
8%的南非白人拥有南非近四分之三
的农田，而总人口占全国80%的黑
人仅拥有约4%的土地。

南非：美国涉南非行政令
“存在事实性错误”


